
东亚地球市民村会议分享演讲稿

大家好，非常感谢各位来参与本次的分享会。我是今天的分享人刘思诗，思

想的思，诗歌的诗，当年还是文艺青年的我爸希望我以后能成为一名有思想的诗

人，于是为我取了这个名字。我很开心我有一个这么美好的名字，也因为不能辜

负这个名字，所以每月书房微信号的【吾辈诗歌】栏目也会读我们的诗歌来稿。

当然了，想要讲好普通话的朋友也可以多叫我出去玩，比练习四和十的绕口令有

用哦~

自我介绍就先到这里，今天想要和大家分享的内容是今年 3月 14号——16

号的东亚地球市民村会议。首先介绍一下东亚地球市民村会议的背景：生活在东

亚的人们，为了共同描绘和创造一个可持续的、共生的未来，2014年 3月在上

海举办了第零届东亚地球市民村，分享了“半农半 X”、自然学校、自然农法、

生态旅游等彼此对于理想生活的追求与心得，讨论东亚地区的环境问题，一同拿

出智慧思考解决这些问题，并借助音乐、舞蹈、篝火拉近彼此距离，并约定每年

在东亚的某处相聚。而今年，邀请了更多来自中日韩及港台等东亚国家和地区志

在创造自然共生型社会的民间团体和个人参加，分享“慢生活”“生态农业”“社

会企业”“自然学校”等等最新的理念与实践经验。同时，“自然公共型社会”

需要吸引公众的关心与参与，所以参展方提供了许多有趣的能让公众参与的活

动，如生态市集、小型工作坊、环境教育体验、图书角、音乐演出等立体多样的

活动方式和内容。

可能在场的部分人对我刚刚介绍的内容中很多概念都不是很清晰，所以在这

里我把提及的概念简要介绍做成了图片，大家通过微信扫一扫可以获得这些信

息。

因为这次会议内容很多，想要分享的内容也很多，但是时间有限，所以这次

分享主要主要有三个“1”，分别是：一个演讲、一种活动形式和一部纪录片。

首先要分享的是一个演讲：这个演讲是在第一天由文化人类学者、环保活动

家辻信一老师进行的主题演讲，《Small Slow Simple亚洲的智慧和可持续发展》。

这个主题也是本次会议的主题。很明确的，这个主题演讲有三个关键词：small、

slow、simple。首先我们要知道的是这三个关键词是围绕我们生活展开的。包括

了经济、文化、技术、科学、食物、人际关系等等各个方面。



首先我们来 small，这个词来源于德裔英国经济学家 E. F. 舒马赫出版了发

展经济学著作，《small is beauty》，在他看来，西方世界引以为傲的经济结

构，不外乎个人追求利润及进步，从而使人日益专业化，使机构成为庞然大物，

带来经济的无效率、环境的污染和非人性的工作环境。他把对传统发展模式批判

的眼光指向了现代技术和大型组织对人性的扭曲和异化，积极倡导一种新的生产

方式和消费方式，即以人为主要资源，提高教育水平，珍重土地，更有效地运用

工业资源，发展人性化的中间技术。

所以这个 Small 是指学会控制“规模”，学习大自然的能力，到达一个合适

的状态。也就是我们的所知的“致中和”。举个例子来说，自然生态系统的发展

到达一个平衡的状态即会停止，所以有了雨林，有了草原，而不会继续生长。那

么对于人类社会来说，什么是合适的状态？辻信一老师提出了三个关键词：TLC，

即 Tender、Loving、Care。当你感觉周围是温柔的、充满爱和关怀的时候，那

便是合适的状态。

接下来是 Slow，2004 年，辻信一出版了一本名为《慢的是美好的——慢作

为文化》的书，以“慢”为关键词，讨论以“快”为象征的现代文化与现代社会，

给人类生活与环境带来的负面影响，以及“慢”的可能性。这次演讲中，辻信一

通过现代的技术、教育的矛盾来说明生活应该慢。来看教育，“school”源于希

腊文“schol”，意思是“自由时间”“闲暇时间”， 古希腊人认为教育的目的

是发现和培养好奇心而人必须有充分的自由才能有好奇心。而现在的“义务教

育”，不断填塞知识给学生却不考虑是否真正被消化吸收和实践，剥夺了自由的

时间。不是和建立学校的初衷想违背了吗？让我们好好思考，到底什么才是真正

有效率的教育？再来看看技术，机械是人类创造用来帮助工作，让人类更多的获

得空余时间去与家人朋友相处、享受生活，但静下心来思考，我们是不是把“我

太忙了，没有时间”这类的话挂在嘴边？所以 Slow 是适度，是能够发挥温柔感

情的速度，这需要时间，把时间花在珍惜、爱我们所应该珍惜和爱的。就像《小

王子》中狐狸对小王子说的，你的玫瑰为何如此重要？因为你为它浪费了很多时

间。这也是“爱”的以一种诠释吧。

再来看看 Simple，同样的，看看我们现在的生活，土地、空气、水、食物，

充满很多不应该存在的东西，生活环境从时间到空间都变得非常复杂。就说前一



段时间大家讨论的柴静关于雾霾的调查，不就反应了这个现状吗？而在这种环境

中，我们的心也被忙碌、欲望充斥，生活充满了危机。GDP 这个词大家都并不陌

生，它是用来衡量国家经济状况的最佳指标，但现在的状况是，经济增长成为了

社会最大目标，好像社会如果不去发展，就无法生活了一样。为了发展，越来越

多的需求被人类创造出来，似乎生下来就是为了消费。不停的消费变成了经济的

实质。这似乎已经偏离了生活和发展的本质了吧？所以说“自由是看你有多大能

力去放弃更多的东西”。

在最后，辻信一提出了 be the change。我不禁想起在路上的放映者一直播

放的影片《HOME》的最后，地球已经这样了，我们能做些什么。我想就是这句话

吧。让我们在自己的生活中多做减法，让自己成为一种影响。

下面呢，要和大家分享的一种活动形式非常有意思。叫做世界咖啡馆，这是

一种……它的对话技巧有一下四点……为了让大家更好的了解这种活动形式，在

我介绍完规则之后，我们就来体验一下世界咖啡馆。主题也就是会议的主题。

非常感谢大家的参与和分享，最后和大家分享一部电影……

自然农法是指依循著大自然的法则，以维护土壤生机的土壤培育为基础，绝

不使用任何化学肥料、农药和各种生长调节剂以及任何有残害土壤的添加物的农

业生产方式。


